

## Universitätsbibliothek Paderborn

## **Renaissance und Barock**

Wölfflin, Heinrich München, 1888

b) Steigerung der Plastik nach der Mitte.

urn:nbn:de:hbz:466:1-53132

ahnen lernen, was dieser Mann unter dem "Komponiren im Grossen" verstand. —

4. Die horizontale Komposition macht eine ähnliche Entwicklung durch.

In scharfem Gegensatz gegen die florentinisch-klassische Sinnesweise, die gerade im gleichmässigen Durchstimmen ihren Stolz gesucht hatte und sogar auf alle Pracht der Eingangsthore und der Hauptfenster an ihren Palästen verzichtete, suchte man jetzt eine Bewegung in die Komposition hineinzubringen, indem man die Effecte nach der Mitte zu steigerte.

In einfachster Form erscheint dies Princip als *rhythmische* Folge gegenüber einer blos metrisch-regelmässigen 1).

So ist die Anordnung der Fenster am Pal Chigi (Giacomo della Porta); nach der Mitte zu folgen sich die Fenster in immer rascherem Tempo, ohne dass der Wechsel (des Intervalls) in irgend einer Weise tectonisch motivirt wäre.

Eine weitergehende Ausbildung des Princips zeigen die Kirchenfaçaden. Unter Giac. della Porta werden sie zu einem System übereinander geschobener Theile, wobei der plastische Ausdruck nach der Mitte zu beständig wächst; ein Fortgang von Pilastern zu Halb- und ganzen Säulen, die Anstrengung, das allmählige Sammeln der Kraft wird so zur Anschauung gebracht, namentlich da, wo noch eine Häufung der Säulen in der Mitte eintritt. Die Eckfelder bleiben fast ganz tonlos. Der Körper ist nicht gleichmässig belebt.

Die letzte Konsequenz war dann die Schwingung der ganzen Mauermasse in der Weise, dass die Façade an den Enden sich etwas einwärts wölbt, in der Mitte dagegen eine lebhafte Bewegung nach vorn, auf den Beschauer zu erhält; es ist das die Linie, die Michelangelo für seine berüchtigte Treppe in der Laurenziana verwandte<sup>2</sup>).

Das erste Beispiel von Schwingung im Grossen gab A. da Sangallo<sup>3</sup>), aber lediglich als Einwärtswölbung: Zecca vecchia

<sup>1)</sup> Die Säulenstellung, die Raffael für die Petersfaçade projectirte, ist bewegt, aber noch nicht rhythmisch.

<sup>2)</sup> Uebrigens wollte er die Treppe von Holz, nicht von Stein.
3) Peruzzi's Pal. Massimi alle colonne ist kaum hieher zu rechnen, da hier offenbar die Strasse die Form vorschrieb, kein ästhetischer Grund entscheidend war.